
 
 

№ 16 (572) 
                                 Храм святителя Николая Мирликийского на Щепах 

 
О покаянии 

Преподобная Мария Египетская 
Христос, Сын Божий, выйдя на проповедь, начинает ее со слова о 

покаянии: покайтесь, ибо приблизилось Царствие Небесное. Отсюда 
видно, что все, желающие войти в Царствие Небесное, непременно 
должны покаяться – без покаяния никто туда не войдет. Заповедь о 
покаянии исполнили в своей жизни святые, которые оставили многие 
свидетельства о ее силе и важности. «Не думайте о покаянии легко, – 
говорит святитель Игнатий Брянчанинов, – покаяние есть душа всех 
подвигов, это общее делание, которое должно одушевлять все прочие 
делания. Одни пребывающие в истинном покаянии достигли истиннаго 
преуспеяния… Милосердый Господь уготовал нам дивное, небесное, 
вечное Царство, указал дверь, которою мы можем войти в спасительную 
пажить Духа и Истины, дверь покаяния. Если пренебрежем покаянием, – 
без всякого сомнения, останемся вне. Добрые дела естественные, по 
чувствам, никак не могут заменить собою покаяния…» 

Человек есть существо глубоко падшее и поврежденное. Все мы от 
природы наследуем генетическую болезнь Адамова греха. «Лукаво 
сердце человеческое более всего, – читаем мы в книге пророка Иеремии, 
– и крайне испорчено; кто узнает его?» Преподобный Макарий Египетский 
говорит, что со времени падения Адама грех, как некая бездна горечи, 
овладел душой каждого человека, заполнил ее до глубочайших ее 
тайников. Те, кто утверждает, что в человеке нет греха, подобны людям, 
которые во время наводнения тонут во множестве вод и не признаются в 
этом… 

Таким образом, все без исключения люди для своего спасения 
нуждаются в покаянии. Господь в Евангелии говорит, что Он пришел 
призвать не праведников, но грешников к покаянию. Любой, даже как 
будто бы небольшой грех не есть какая-то маловажная и незначительная 
вещь, не оказывающая на человека особого влияния. Напротив, каждый 
грех есть смертельный яд, убивающий душу и отдающий ее во власть 
диавола. И от этих смертоносных ядов, изготовленных в лабораториях 
ада, существует лишь одно противоядие – покаяние. 

Покаяние есть тайна бесконечной любви Божией. Если бы Бог не 
дал нам покаяния, то ни один человек не спасся бы, но все без 
исключения погибли бы в аду. Ибо в духовном мире существуют свои 
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законы, в соответствии с которыми человек, сделавший грех, должен 
быть наказан – и в этой временной жизни, и в вечности. Ведь и в 
физическом мире есть свои законы: например, если человек выпрыгнет 
из самолета без парашюта, то он непременно должен разбиться. Или 
государственные юридические законы: если человек нарушил такую-то 
статью Уголовного кодекса, он должен быть посажен в тюрьму на 
определенный срок, а иногда даже и пожизненно. 

Подобным образом действуют и духовные законы. В книге 
Апокалипсис сказано: «Кто ведет в плен, тот сам пойдет в плен; кто 
мечом убивает, тому самому надлежит быть убиту мечом». Это значит, 
что существует некоторый духовный закон, согласно которому тот, кто 
убивает, должен сам быть убит. Исполнение этого закона мы можем 
наблюдать в жизни. Так, разбойники и бандиты, убивающие людей, редко 
умирают своей смертью, но почти всегда погибают насильственно. Или 
еще пример: после революции 1917 года в России пролились целые реки 
крови, однако палачи и убийцы, пролившие ее, почти все были сами 
расстреляны в 1937–1938 годах. Здесь, говоря словами старца Паисия 
Святогорца, сработал духовный закон – тот самый, о котором говорится 
не только в Апокалипсисе, но и в других книгах Священного Писания: 
поднявший меч от меча погибнет. 

И эти законы срабатывают не только на земле. Смертоносная сила 
греха направлена прежде всего в вечность – чтобы там отлучить 
человеческую душу от Бога и поразить ее вечной смертью. Человек, 
сделавший грех, по духовному закону подпадает под власть диавола и 
потому должен находиться там же, где и диавол, то есть в аду. 

Следует сказать, что духовные законы действуют неотвратимо, так что 
никто не может их отменить, – никто, кроме Самого Господа Бога. Только 
Он один имеет власть над ними, имеет, по слову Писания, ключ, который 
отворяет – и никто не затворит, затворяет – и никто не отворит. В каких же 
случаях Господь отменяет духовные законы? Он отменяет их в том случае, 
если человек кается. В этом и заключается чудо покаяния – даже самого 
закоренелого грешника оно способно вывести из преисподней и переселить 
в Рай. Например, человек совершил много тяжких грехов и по духовным 
законам непременно должен быть наказан. Однако если он предпримет 
должное покаяние, то эти законы по отношению к нему перестают 
действовать, и он не только получает от Бога прощение и избавление от 
наказания, но и возводится Богом из греховной бездны, куда он ниспал, на 
прежнее достояние, какое имел до совершения грехов. 

Это может показаться невозможным чудом, однако если мы 
вспомним, что для христиан, читающих молитву «Отче наш», Бог 
является Небесным Отцом, то все сразу становится понятным. Ибо если 
и земной отец прощает вину кающемуся сыну, то тем более прощает ее 
Отец Небесный. 
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Пример отмены духовных законов хорошо виден из Евангельского 
повествования о блудном сыне, тяжкие грехи которого отец не помянул, 
но с радостью ввел раскаявшегося сына в дом. Также это хорошо видно 
на примерах многих святых, пришедших к Богу от великих грехов и 
освятившихся через покаяние. В качестве самого яркого такого примера 
можно указать на житие преподобной Марии Египетской, память которой 
мы сегодня совершаем. 

Мария жила в столице Египта Александрии, в конце V века, и в 
молодости была блудницей, женщиной легкого поведения. Она 
буквально утопала в грехах и являлась дочерью геенны и погибели. 
Надежды на ее спасение, казалось, не было никакой. По всем духовным 
законам она подлежала осуждению. Но вот в ее душу пришло покаяние, у 
нее с глаз как бы спала пелена, и она увидела мерзость и безобразие 
своих грехов. Покаяние изменило ее жизнь до неузнаваемости, 
произошло чудо – из великой грешницы она стала великой подвижницей 
и одной из самых великих святых. 

Почему же, спросит кто-нибудь, покаяние имеет такую силу? Потому 
что в покаянии сокрыта тайна бесконечной любви Бога к падшему и 
грешному человеку. Тяжкие грехи – это огромная глыба или гора, но 
любовь Божия – океан, в котором эта гора тонет. Нужно только сбросить 
ее с себя, то есть нужно покаяться. 

Следует также сказать, что житие преподобной Марии имеет к 
большинству из нас самое прямое отношение. Между ее жизнью и нашей 
имеется как сходство, так и различие. Сходство заключается в том, что 
многие из нас были призваны в Церковь уже в зрелом возрасте, успев 
совершить в жизни множество грехов. Различие же состоит в том, что 
преподобная Мария стала великой святой, а мы пока не стали. Почему 
это так? Потому что покаяние преподобной Марии было несравненно 
более глубоким и сильным, чем наше. Она поистине сотворила 
достойные плоды покаяния. Ее покаяние было огненным. Она имела 
непоколебимую решимость следовать за Христом даже до смерти, а 
святые отцы говорят, что горячее произволение в один час может 
принести Богу более благоугодного Ему, чем труды долгого времени без 
него. Вот потому и восприяла преподобная Мария от Бога прекрасный и 
неземной дар святости. Мы же не имеем горячего произволения 
следовать за Христом, а потому хотя и идем за Ним по той же дороге, но 
плетемся с низкой скоростью, часто останавливаемся, а то и вообще 
движемся вспять. И потому те, кто имеет покаяние и горячее 
произволение, легко нас догоняют и перегоняют. Старец Паисий говорил, 
что если люди, живущие в миру, имеющие необузданный характер и 
обуреваемые страстями, не отчаются, но обратятся на покаяние и, 
возложив упование на всемогущество Божие, повернут руль своей 
мощной машины вверх, то очень скоро они обгонят другие машины, 
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которые ехали много лет впереди них с низкой скоростью. Во времена 
молодости преподобной Марии в Александрии было много христиан. 
Наверное, глядя на ее блудную и скверную жизнь, они часто осуждали 
ее. Однако, обратившись к покаянию и изменив свою жизнь, она быстро 
обогнала всех тех, кто ее осуждал, кто двигался впереди нее с низкой 
скоростью… 

Из жития преподобной Марии извлечем для себя, братия и сестры, 
два важных урока. Во-первых, никого никогда нельзя осуждать, даже 
явных и тяжких грешников. Преподобную Марию осуждали очень многие, 
а она стала одной из самых великих святых. И во-вторых, попытаемся 
увидеть со стороны самих себя и определить – движемся ли мы, и с какой 
именно скоростью движемся по пути христианской жизни? Не стоим ли 
мы на месте? Не плетемся ли черепашьим шагом? Не делаем ли один 
шаг вперед и два назад? И после того как мы это определим, 
постараемся увеличить ту скорость, с которой мы идем за Христом, с 
которой движемся по пути спасения. Аминь. 

Священник Иоанн Павлов 
 

Слово в Неделю 5-ю Великого поста 
Житие преподобной Марии Египетской, ныне вспоминаемой святой 

Церковью, вероятно, большинству из вас известно. Вы знаете, что она 
была великой грешницей, блудницей, увлекшей в сети беззакония весьма 
многих. Знаете, как потом она, не будучи допущена к поклонению древу 
Животворящего Креста Христова вместе с прочими, раскаялась и 
удалилась в пустыню, где подвизалась 47 лет в посте, молитве и борьбе 
со страстями своими, – как она подвигами своими настолько победила 
страсти плоти, что уподобилась бестелесным Ангелам, во время молитвы 
своей возносилась от земли и легко переходила Иордан стопами своими. 

Для чего же, подумает, быть может, кто-либо из вас, нам, столь еще 
юным и не знающим глубины страстей, напоминается о той, которая 
была великой грешницей, «в бездне зол погружаемою»? 

Для того, во-первых, чтобы никто не относился легкомысленно к 
грехам, которые совершаются в юности. А между тем большинство 
людей на грехи юности смотрят слишком легко, как на невинные, даже 
милые забавы, которые не оставят потом в душе никакого следа. Как 
глубоко заблуждаются эти люди! Вспомним, что ведь Мария на 12-м году 
жизни ушла из дома родителей в Александрию, чтобы предаться 
греховной жизни. А источником скольких бедствий послужили для нее эти 
грехи, которым начало положено было в юности! Как мучили ее в пустыне 
воспоминания об удовольствиях прежней греховной жизни, как в 
изнеможении от борьбы со страстями она падала на землю и целые дни 
лежала без чувств, как испытывала от этой борьбы еще на земле как бы 
муки ада, будучи опаляема огнем страстей, разгоравшемся в ее сердце, 
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и совне терпя то холод, то зной в пустыне! Совершенно напрасно 
думают, что не юность, а старость – время, наиболее удобное для 
борьбы со страстями. Юность – возраст, в котором особенно часто 
определяется вся последующая жизнь или в сторону добра, или в 
сторону зла. Вот что говорит об этом возрасте святой Иоанн Богослов: 
«Пишу вам, юноши, потому что вы сильны и победили лукавого» (1 Ин. 2, 
13-14), то есть сильны для борьбы со страстями и их виновником – 
диаволом и наиболее удобно можете побеждать их. 

Люди, считающие маловажным грехи юности, забывают, что грехи 
малые легко превращаются в великие. Грех начинается с помысла, 
иногда совершенно невольно возникающего в душе, затем, если помысл 
не будет тотчас отогнан, является внимание к нему ума, еще далее 
услаждение сердца, далее решение воли и самое дело: из греховных дел 
рождаются страсти, которые, укрепляясь от повторения, становятся 
неодолимыми. Отсюда понятно, что как искру нужно гасить вначале, пока 
она не зажгла какое-либо горючее вещество и не воспламенила пожара, 
так и борьбу с грехом нужно начинать с первой ступени, с изгнания 
греховных помыслов из души. Особенно нужно это сказать о страсти, 
которой поработила себя Мария, страсти наиболее сильной и 
неодолимой. В какую бездну погибели ввергает эта страсть, если 
вовремя не начать вести с нею борьбу! Отсюда падения, отсюда муки и 
терзания душевные, отсюда взаимная ненависть и вражда, доходящая до 
убийства, отсюда измены, расстройство семей, гибель детей!.. 

Исторгши великими подвигами из бездны погибели и направивши на 
путь спасения свою собственную душу, преподобная Мария сделалась 
образом покаяния для всех родов. Да возбудит нас воспоминание о 
подвигах преподобной, 47 лет подвизавшейся в пустыне, к упорной и 
терпеливой борьбе со страстями нашими, а если кому-либо случится 
впасть в какой-либо грех и сделаться рабом страсти, то да сохранит 
падших от отчаяния воспоминание о великом милосердии Божием, 
извлекшем из глубины погибели величайшую грешницу! Аминь. 

Сщмч. Фаддей (Успенский) 
 

Акафист Богородице  
в греческой и русской церковной традиции 

В субботу 5-й седмицы Великого поста святая Церковь установила 
петь последование, центральную часть которого составляет акафист 
Богородице (греч. ἀκάθιστος ὕμνος – «неседальная песнь», так как 
исполнялась стоя). Помимо акафиста, в последование входит канон 
Богородице песнописца Иосифа. 

В греческой богослужебной практике акафист является одним из 
любимейших литургических текстов. Прежде всего, он входит в суточный 
круг монашеского богослужения и читается на повечерии после Символа 
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веры. Помимо повечерия, в монастырях акафист принято читать наизусть 
во время общих братских работ (панкини́й), путешествий и т.д. Ранее в 
греческих монастырях существовала традиция не постригать послушника 
в монахи прежде, нежели он выучит акафист наизусть. Ежедневное 
чтение акафиста в Греции весьма распространено и среди 
благочестивых мирян, поэтому немалая часть верующих знает его 
наизусть.  

Также в Греции существует традиция пения акафиста с каноном в 
пятницу первых четырех седмиц Великого поста на малом повечерии. 
Это богослужение совершается с большой торжественностью и весьма 
любимо верующими, которые в этот день наполняют храмы как в дни 
великих праздников. По сути, это последование Субботы Акафиста, 
совершаемое по частям в составе малого повечерия, включая все 
особенности данного богослужения. В субботу же 5-й седмицы, согласно 
уставу, как и в русской практике, совершается пение акафиста целиком. 

Что касается русской традиции, то помимо уставного чтения 
акафиста в субботу 5-й седмицы Великого поста на некоторых приходах 
он иногда поется в составе неуставных богослужений, таких как вечерня с 
акафистом или молебен с акафистом, а также включается в состав 
монашеского келейного правила. Если рассматривать молитвенную 
практику мирян, то чтение акафиста у нас не так распространено, как в 
Греции. Многие предпочитают чтение других акафистов иконам Божией 
Матери или святым.  

Меньшую распространенность акафиста в русской традиции можно 
объяснить тем, что при переводе на церковнославянский язык 
утрачивается бо́льшая часть его художественных особенностей: таких 
как, например, изосиллабизм (одинаковое количество слогов в отрезках 
речи), аллитерация (повторение одинаковых или однородных согласных 
в стихе, придающее ему особую звуковую выразительность) и 
алфавитный акростих (первые буквы тропарей акафиста следуют порядку 
24 букв греческого алфавита).  

Существуют также переводы акафиста на русский язык, из которых 
заслуживает наибольшего внимания перевод святителя Филарета 
Московского как наиболее совершенный с художественной точки зрения, 
а вместе с тем и очень точный в следовании оригиналу. Кроме того, он 
наиболее приближен к церковнославянскому тексту, отступая от него 
лишь в видах большей ясности. 

Монах Софроний (Вишняк) 
 

Лазарева суббота 
(в 2024 году – 27 апреля) 

Сегодня особенный день – Лазарева суббота, когда Церковь 
вспоминает великое чудо, совершенное Христом, – воскрешение 
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умершего человека. О Лазаре невозможно было сказать, что он 
находился в летаргическом сне или в обмороке, или страдал от какой-то 
болезни, которая как бы прекратила на время его связь с внешним 
миром, – это был реально умерший человек, погребенный во гробе, то 
есть в пещере. Вход в пещеру был закрыт камнем – так делалось для 
того, чтобы инфекция от разлагавшихся тел не выходила наружу и не 
приносила вреда людям. Все было сделало в соответствии с законом, 
гроб был запечатан; но вот на четвертые сутки Господь силой Своей 
изводит из гроба смердящего умершего человека – в пеленах, с 
признаками тления, то есть с совершенно необратимыми последствиями 
реальной смерти, которая начала разрушать все человеческое естество.  

«Общее воскресение прежде Твоея страсти уверяя, из мертвых 
воздвигл еси Лазаря, Христе Боже», – вот какими словами мы прославляем 
сегодняшний день. Мы связываем чудо воскрешения Лазаря с общим 
воскресением всех умерших. И когда люди рационально мыслящие, не 
принимая факта всеобщего воскресения, задаются вопросом, как же может 
Господь телесно воскресить умерших, когда от них даже праха не осталось, 
– то ответ простой: а какая разница между подвергшимся тлению 
человеческим естеством, которое уже четыре дня как переступило границу 
жизни и смерти, и теми, для кого переход этой границы произошел более 
продолжительное время назад? Действительно, воскрешение Лазаря есть 
великий акт, свидетельствующий о силе Божией, способной воскресить 
весь человеческий род. Именно так: весь человеческий род будет изведен 
из гроба во времена Второго пришествия Господа и Спасителя на 
Страшный Его Суд.  

Совершенно не случайно этот великий день празднуется в 
преддверии Страстной седмицы, потому что Страстная седмица 
сопровождается воспоминаниями о страданиях Господа и Спасителя, о 
Его смерти и Воскресении. А празднование воскрешения Лазаря 
помогает нам понять, что и каждый из нас пройдет и через свои 
страдания, и через смерть, но и через воскресение, дабы выйти в 
сретение Господа и Спасителя.  

Пусть предстоящие дивные дни Святой Страстной седмицы помогут 
укрепить нашу веру в жизнь вечную, в воскресение, в бессмертие. 
Помогут задуматься о том, с чем мы выйдем в сретение Господа и 
Спасителя по своем воскресении из мертвых. Пусть Господь поможет 
нам как бы со стороны взглянуть на свою жизнь и провести дни Святой 
Страстной седмицы, не забывая и о том событии, которое мы сегодня 
воспоминаем, т.е. в памятовании о всеобщем воскресении, а значит, и о 
нашей смерти и о нашем воскресении. И да не будут эти мысли овеяны 
страхом смерти, но да сопровождаются они стремлением достойно выйти 
в сретение Господа по нашем воскресении из мертвых.  

Святейший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл 



Апрель 
Дата Богослужения Празднуемое событие 

22 
Пн 

 Мч. Евпсихия. Мч. Гавриила. 
Мчч. Дисана епископа, Мариава пресвитера, 
Авдиеса и прочих 270-ти. 
Прмч. Вадима архимандрита. 

23 
Вт 

 Мчч. Терентия, Помпия, Африкана, Максима, 
Зинона, Александра, Феодора и иных 33-х. 
Сщмч. Флегонта пресвитера.  

24 
Ср 

800  Утреня, Литур-
гия Преждеосвя-
щенных Даров 
1800  Соборование 

Сщмч. Николая Гаварина. 
Сщмч. Антипы, еп. Перга'ма Асийского. 
Прпп. Иакова Железноборовского и Иакова, 
сподвижника его. Свт. Варсонофия, еп. 
Тверского. 
Свт. Каллиника Черникского (Румын.). 

25 
Чт 

800  Соборование 
1800 Молебен  
       с Акафистом 

Прп. Василия исп., еп. Парийского. 
Прмч. Сергия. 
Икон Божией Матери: Муромской и 
Белыничской. 

26 
Пт 

800  Утреня, Литур-
гия Преждеосвя-
щенных Даров 

Сщмч. Артемона, пресвитера Лаодикийского. 
Прмц. Марфы. 
Мч. Крискента, из Мир Ликийских. 
Мц. Фомаиды Египетской. 

27 
Сб 

800   Утреня,  
      Литургия 
1800 Всенощное  
        бдение 

Лазарева суббота.  
Воскрешение прав. Лазаря. 
Свт. Мартина исп., папы Римского. 
Мчч. 1000-и Персидских и Азата скопца. 
Виленской и Виленской-Остробрамской икон 
Божией Матери. 

28 
Вс 

900   Литургия  
1700  Вечерня,  
         Утреня 

Неделя 6-я Великого поста, ваий 
(цветоносная, Вербное воскресение). 

Вход Господень в Иерусалим. 
Апп. от 70-ти Аристарха, Пуда и Трофима. 

Мцц. Василиссы и Анастасии. 
Мчч. Месукевийских: Сухия и дружины его: 

Андрея, Анастасия, Талале (Фалалея), 
Феодорита, Ивхириона, Иордана, Кондрата, 

Лукиана, Мимненоса, Нерангиоса, Полиевкта, 
Иакова, Фоки, Доментиана, Виктора, Зосимы. 

Мч. Саввы Готфского. 
Адрес: 121099, Москва, 1-й Смоленский пер., д.20, стр.1.    Тел./факс: (499) 241-04-45.     Тираж 50 экз. 


